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企业家推动持续繁荣

过去40年，是什么驱动了我国持续的

经济增长和繁荣？其内在力量又是什么？

我认为，核心就是企业家的出现和企业家

精神的发扬。

很多人担心，在今天这个环境之下，我

们会遭遇很多挑战。我认为，有一点大家

一定要有信心，那就是我们拥有巨大的经

济总量。回到经济常态中，你可能会认为

GDP增长速度没有前30年那么高，但如果

以总量来看，每增长一个点所提供的发展

机会，都是极其巨大的。

以这样一个大的经济体量来看今天的

一些问题，我们要讨论的并不是困难在哪

里，而是机会在哪里以及我们是否拥有冒

险和创新精神，而这种精神恰恰是企业家

内在的本质。

何为创新

对于创新，我个人非常喜欢熊彼特的

定义。他说，只有实现了5个结果，才能称

之为创新。

一、新产品。如果不能提供全新产品，

是不能称之为创新的。

二、新替代性原材料。很多新兴技术

的出现，就是因为新材料、新产业元素的出

现。

三、新市场。互联网为什么可以改变

整个商业格局？因为它创造了之前人类从

来没有创造过的市场。线上本来是一个虚

拟市场，但创造出来后，变成了一个真的市

场。这是一个巨大的创新，而这个创新正

在彻底改变所有的格局。

四、新商业模式。

五、新企业组合。

很多企业说，他们在做组织结构、管理

制度、管理体系的创新，我每次都告诉他

们，这不是创新，这是创新的准备。如果这

些创新不能产出前面5个结果中的任何一

个，那就都不算在创新。

在理解创新这个概念时，我们会明白，

这才是企业家精神最本质的部分。

企业家把变化转化为机会

近期很多人都问过我，中美关系会对

企业产生什么影响。我每次都告诉大家，

如果你发现中美之间的这种变化对你是有

机会的，就去利用。如果变化没有提供机

会，就可以放下。

为什么我会这样回答呢？因为企业家

并不是引起变化的人，他们只是把变化转

为机会的人。如果这些变化对你没有意

义，就先放下来。如果这个变化对你有机

会，就转化为机遇。

我对于企业家的理解，核心就是“企业

家精神”。现在国家大力弘扬企业家精神，

还专门发了文件，这是中国整个商业和经济

历史上第一次由官方确定弘扬企业家精神。

企业家精神的本质是创新，一定要按

照创新内涵去做。我还认为，创新一定是

实践，不能停留在思想和观念里。

大家一定要面对互联网。有多少人可

以接受互联网的颠覆？有多少人可以接受

互联网对我们过去经验的调整？如果不能

接受的话，那这个创新就只停留在口号和

观念上，并没有转化为行动。

我之所以敬仰很多企业家，就是因为

他们拥有创新的本质。

只有具备了企业家精神，才能讨论其

他话题。技术的变化给我们带来了前所未

有的机会，那就是今天几乎所有的企业都

站在同一起跑线上。

中国企业正在改变世界

因为互联网技术带来的变化，我们有

机会站在全新的起点上，我们发现中国企

业也开始改变着世界。

最近我和很多新兴企业代表在一起讨

论一些新兴话题时发现，我们以前都是学

习西方，引进技术。但如今我们开始有机

会创造自己的模式，输出自己的技术。

比如我们常常为华为感到骄傲，而一

些新兴的创业企业，比如柔宇科技，这类企

业在技术平台上站上新起点，当机会到来

时，整个中国的企业都有机会改变世界，而

不是只向西方学习。

海尔的张瑞敏先生讲过这样一个故

事，在26年前，美国通用电气来到中国，想

在中国找一个企业合资，把美国通用电气

引入中国。当时通用电气最看好的就是海

尔，提出的条件是控股。如果海尔同意合

作，可能会走出一条完全不同的路。当时

张瑞敏想到控股会阻碍企业发展，就拒绝

了，而那时海尔的规模仅仅是通用电气的

十几分之一。到2016年，海尔并购了通用

电器的白电业务。

所以我认为，不要停留在讨论弯道超

车、超常规等问题上，大家一定要相信自己

有充足的资源。面对可以改造世界的机

会，如果按照这个逻辑思考，就能感受到本

质上的变化。

为什么过去很难？因为很多消费者没

有认同国产品牌，只相信进口品牌。发展到

今天，中国的消费者已经开始接受国产品

牌。比如家电领域，中国家电已经占据了绝

对领先的位置。就拿白电来说，海尔在全球

多年占据第一位，而无论是TCL、美的，还是

格力，消费者都开始认同国产品牌。

按照这种发展趋势，企业就需要做一些

根本性的改变，我们必须持续地创造价值、

创新求变，否则就会错过时代给的机遇。

技术的确帮助一个又一个重量级公司

诞生，但诞生的原因并不是技术，而是在于

借助技术，真正解决价值的交付和贡献。

企业必须做到四件事

一、有组织地放弃。对于很多优秀的

企业，我建议要有目的地放弃过去的经验，

因为它们可能是障碍。

二、正视“时间轴变短”。我建议大家

真正理解“时间”这个概念在今天的变化。

可以将之理解为，我们做任何事都应面向

未来，而不是讨论过去。

三、既专注于解决问题，也专注于寻求

机遇。这一轮改革开放和之前有很大的区

别，之前的改革开放还有时间和空间余地，

而这一轮，我们既没有时间，还需要自己创

造空间。以前可以改正错误，而现在不仅

要纠正错误，还要解决问题、寻找机会，否

则就可能找不到未来的发展方向。

很多传统企业调整得很好，但还是

没有取得像以前那样好的盈利，因为他

们并不知道自己的机会在哪里。就是

说，即便已经把所有东西都做好了，也要

求企业必须专注于解决问题、专注于寻

找机会。

四、激发组织成员的企业家精神。要

激发企业所有成员的企业家精神，企业家

不能仅限于自己拥有企业家精神，而要使

每个成员都拥有企业家精神，这样才能保

证企业应对变化，得到发展机会。

我们要不断地学习，把学习变成内在

的习惯，而不是把过去一些经验变成内在

的习惯，这种调整非常大。此外，不要忙于

对概念的理解，最重要的是把团队的学习

带起来，从而转化成内部创新的能力，之后

才能把事情做好。概括地说，我们要把创

新精神变成全员的习惯和行动。

文字整理 记者 孙竹芗

2017年9月26日，《中共中央国务院关于营造企业家健康成长环境弘扬优秀企业家精神更好发挥企业家作用的意见》正式公布。中

央以专门文件明确企业家精神地位和价值，乃建国以来首次。《意见》指出，要着力营造依法保护企业家合法权益的法治环境、促进企业

家公平竞争诚信经营的市场环境、尊重和激励企业家干事创业的社会氛围，引导企业家爱国敬业、遵纪守法、创业创新、服务社会。
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我对于企业家的理解，核心就是“企业家精
神”。现在国家大力弘扬企业家精神，还专门发了
文件，这是中国整个商业和经济历史上第一次由
官方确定弘扬企业家精神。
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近日，市食药安办召开“地沟油”

治理工作推进专题会议。会议听取

了市食药安办关于本市相关部门落

实市政府领导批示指示要求，进一步

加强“地沟油”治理有关工作近期进

展情况的通报。与会各单位就当前

“地沟油”治理工作中的重点、难点问

题进行深入讨论，提出了相关意见建

议。

会议认为，近期相关单位认真

落实市政府领导批示指示要求，“地

沟油”治理工作取得新的进展：一是

进一步加强正面宣传。各单位结合

工作实际，重点宣传“地沟油”治理

有效举措和工作成效，提高社会对

餐厨废弃油脂制生物柴油的认知度

和认可度，打消加油车辆客户顾虑，

相关宣传工作持续跟进、保持热度；

二是进一步强化源头管控。目前，

全市餐厨废弃油脂产生单位申报率

达 94.3%，与指定收运单位签约率达

96.3%，产生餐厨废弃油脂的餐饮服

务单位油水分离器安装率达 99.4%，

信息化监管覆盖率达 86.8%。同时，

市质量技监局、市食药监局指导相

关行业协会和技术机构加强油水分

离器产品质量监管和使用监管，市

城管执法局加大对餐厨废弃油脂违

规收运、违规处置行为的查处打击

力度；三是进一步加快资源化利用

步伐。市质量技监局进一步研究完

善生物柴油质量标准，加强生物柴

油质量监管，督促生物柴油生产和

调制销售企业完善质量管理体系。

市绿化市容局加强餐厨废弃油脂收

运处置企业行业规范管理，督促相

关企业加快技术改造，提升生产能

级，确保生物柴油生产质量和供应

能力持续稳定提升。市经济信息化

委督促指导生物柴油生产和调制销

售企业加快推进 B5 生物柴油市场

化推广的力度；四是进一步落实相

关扶持政策。市绿化市容局会同市

发展改革委、市食药监局、市财政局

认真落实《上海市支持餐厨废弃油

脂制生物柴油推广应用暂行管理办

法》，研究确定了扶持资金的申请、

审核程序，并研究完善餐厨废弃油

脂源头有偿回收机制。

会议强调，下一步各相关单位要

进一步加强“地沟油”治理各项工作，

在重点、难点问题上下功夫，推进完善

本市餐厨废弃油脂资源化利用闭环管

理体系。

据上海市食品安全网
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